

# Berordnung

betreffend die

## Ausgabe neuer Petroleumbezugskarten.

Auf Grund des § 4 der Verordnung des I. L. Staatsrates im Erzherzogtume Österreich unter der Enns vom 30. März 1918, 2.-G.- u. Bg.-Bl. Nr. 52, wird angeordnet:  
Am 14. April 1918 angelegten darf Petroleum zu Beleuchtungszwecken nur gegen die nach Maßgabe der folgenden Bestimmungen höchstens ausgeschriebenen Petroleumbezugskarten abgegeben und von den Bezugsberechtigten bezogen werden.

### A. Bezugsberechtigt:

1. Haushaltseigner, die zur Beleuchtung des Hauses, Ganges, Stiegen ihres Hauses einzig und allein auf die Verwendung von Petroleum angewiesen sind.
2. Haushaltseigner, die zur Beleuchtung des Wohlfeldes ihres Hauses einzig und allein auf die Verwendung von Petroleum angewiesen sind, sofern diese Wohlfelder eine angängige natürliche Beleuchtung fehlt.
3. Wohnungsinhaber, die zur Beleuchtung ihrer Wohnung einzig und allein auf Petroleum angewiesen sind, sofern die Wohnung:
  - a) sämtliche Wohnelemente gegen den Hof gelegen sind,
  - b) der Hof infolge seiner geringen Ausdehnung eine leid angängige Beleuchtung aufweist und
  - c) die Wohnung nicht in den zwei obersten Geschossen des Hauses befindet.
4. Endlich Wohnungsinhaber, die zur Beleuchtung ihrer Wohnung einzig und allein auf Petroleum angewiesen sind, sofern die Räume eine unzureichende natürliche Beleuchtung fehlt, weil das Wohnelement in einem dunklen Stock, auf den Gang, bzw. das Stiegenhaus mündet.

A gleichzeitiger Antrag nach Punkt 3 und 4 besteht nicht.

B. Während für die unter Absatz A, Punkt 1, genannte Kategorie der Bezugsberechtigten die bisherigen Petroleumbezugskarten auch weiterhin ihre Gültigkeit behalten, treten alle übrigen Petroleumbezugskarten mit 15. April 1918 ausser Kraft.

Die Stelle der ungültig gewordenen Petroleumbezugskarten werden da die unter Absatz A, Punkt 2—4, genannten Bezugsberechtigten durch die Behörde neue Karten ausgelegt. Da diesen Zweck haben die Bezugsberechtigten zur Gelösungsmöglichkeit ihres Anspruches an den zuständigen Ost- und Wehrkommisionen in der Zeit von 8 Uhr früh bis 4 Uhr nachmittags zu wenden, und zwar die Bewerber mit den Anfangsbuchstaben des Familiennamens:

**A—G am 11. April 1918**

**H—Qu am 12. April 1918**

**R—Z am 13. April 1918**

Gleichzeitig dieser Aktion ist die alte Petroleumbezugskarte mitzubringen. Außerdem haben die Bezugsberechtigten vorzulegen, um zwar:

- a) die unter Absatz A, Punkt 2, genannten nachstehende Gültigkeits-Erläuterung mit ihrer eingeschlagenen Unterschrift, bzw. mit der Unterschrift ihres ermächtigten Stellvertreters:  
„In Kenntnis, daß unrichtige Angaben streng bestraft werden, gelebe ich die nachstehend genannte Gültigkeits-Erläuterung ab, sobald sie in meinem Hause \_\_\_\_\_, Bez. \_\_\_\_\_, gelte Nr. \_\_\_\_\_, behöldliche Wohlfelder eine äußerst unzureichende natürliche Beleuchtung aufweist und in Bezug auf natürliche Beleuchtung einzig und allein auf Petroleum angewiesen ist.“
- b) die unter Absatz A, Punkt 3, genannten nachstehende Gültigkeits-Erläuterung des Haushaltseigners, bzw. dessen bewilligten Stellvertreters:  
„In Kenntnis, daß unrichtige Angaben streng bestraft werden, gelebe ich die nachstehend genannte Gültigkeits-Erläuterung ab, sobald sie in meinem Hause \_\_\_\_\_, Bez. \_\_\_\_\_, gelte Nr. \_\_\_\_\_, behöldliche Wohnung Nr. \_\_\_\_\_, die in Bezug auf Beleuchtung einzig und allein auf Petroleum angewiesen ist, mit sämtlichen Räumen gegen einen Hof zu liegen ist, der infolge seiner geringen Ausdehnung eine leid angängige Beleuchtung aufweist, und daß diese Wohnung nicht in den zwei obersten Stockwerken des Hauses gelegen ist.“
- c) die unter Absatz A, Punkt 4, genannten nachstehende Gültigkeits-Erläuterung des Haushaltseigners, bzw. dessen bewilligten Stellvertreters:  
„In Kenntnis, daß unrichtige Angaben streng bestraft werden, gelebe ich die nachstehend genannte Gültigkeits-Erläuterung ab, sobald die Räume der in meinem Hause \_\_\_\_\_, Bez. \_\_\_\_\_, gelte Nr. \_\_\_\_\_, behöldliche Wohnung Nr. \_\_\_\_\_, die in Bezug auf Beleuchtung einzig und allein auf Petroleum angewiesen ist, eine unzureichende natürliche Beleuchtung aufweist, da das Wohnelement in einem Stock, auf den Gang, bzw. das Stiegenhaus mündet.“

Die alte Petroleumbezugskarte wird gegen Einschaltung der vorgetragenen Gültigkeits-Erläuterung der zuständigen Ost- und Wehrkommisionen aufgelöst. Die alte Petroleumbezugskarte, wie ihre Gültigkeit als Petroleumbezugskarte bestellt, wird dem Abnehmer zurückgegeben.

C. Die Kostenentfernung der einzelnen Kategorien der Petroleumbezugskarten wird wie folgt:

1. für Haus, Hof, Stiegen- und Gangbelichtung (Absatz A, Punkt 1) mit . . . . .	7/4 Liter;
2. für Wohlfeldbelichtung (Absatz A, Punkt 2) mit . . . . .	7/4 Liter;
3. für Wohnungsbelichtung (Absatz A, Punkt 3) mit . . . . .	7/4 Liter;
4. für Küchenbelichtung (Absatz A, Punkt 4) mit . . . . .	7/4 Liter.

Die Abgabe des Petroleum erfolgt bei den zuständigen Petroleumbezugskassen in ihrer Art, doch gegen die Abrechnung zweier für die in Betracht kommende Zeit lautender Abschnitte der Petroleumbezugskarte 7/4 Liter Petroleum für 14 Tage verabreicht wird.

D. Auch die neuen Petroleumbezugskarten sind an die Wohnung, bzw. an das Haus gerichtet.

Es werden daher die Haushaltseigner, bzw. deren Stellvertreter im Falle der Übertragung des Eigentumsrechtes des Hauses oder der Verwaltung bestellten an eine andere Person verpflichtet, die Petroleumbezugskarte dieser Person zu übergeben.

Desgleichen sind die Wohnungsinhaber verpflichtet, im Überlebensfalle dem Haushaltseigner, bzw. dessen Stellvertreter die in ihrem Besitz befindlichen Petroleumbezugskarten zu übergeben, der sie dem neuen Wohnungsinhaber anzuhören hat.

Wird die Petroleumbeleuchtung durch eine andere Beleuchtung ersetzt, oder fehlt die Wohnung leer oder wird sie aus irgend einem anderen Grunde abgesperrt, wie bei Abriss, Fundamenteinfassung und dergleichen, so sind die Petroleumbezugskarten der zuständigen Ost- und Wehrkommision zurückzuhaben.

E. Diese Auskunfts-Organisationen, denen bisher das Recht zukam, ihre Mitglieder Petroleum zu liefern, können auch weiterhin an ihre in Wien wohnenden Bezugsberechtigten Mitglieder von deutlich höherer Stellung abholen. Die Auskunfts-Organisationen haben die Petroleumbezugskarten ihrer Mitglieder in deutlich höherer Stellung abzunehmen.

F. Die Petroleumbezugskarte ist eine öffentliche Urkunde; ihre Auflösung wird von dem Steuergesetz gestattet.

G. Übertragungen der Beziehungen dieser Verordnung sowie der Mietverträge der darin festgelegten Verpflichtungen werden, sofern die Handlung nicht einer stärkeren Strafbestrafung unterliegt, von der politischen Behörde I. Abtrag mit Geld bis zu 5000 Kronen oder nach deren Gewissen mit Arrest bis zu sechs Monaten bestraft.

H. Ausgeweckten von der durch die Verordnung vorgeschriebenen Regelung ist die Objekte der Militärverwaltung und Militärmagistraturen, die in militärischer Beaufsichtigung stehen.

**Vom Wiener Magistrat**

als politischer Behörde I. Inspektion.

Wien, am 3. April 1918.